

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

La guerra de Melilla

Terrible combate

22 (110 madrugada)

Todas nuestras posiciones atacadas. — Sensibles bajas. — Los rifeños rechazados

Acudieron numerosos confidentes a dar noticias de los propósitos de la harka entre ellos «El Gato», el cual aseguró que toda la kábila de Beni-Bu-lfror estaba en armas, y que con otros elementos del interior se disponía a combatirnos.

Hubo un momento de emoción cuando Maimón Mojatar dijo que su mujer y sus hijos estaban en lugar donde podían ser sacrificados por los enemigos de España. El general Del Real le invitó a que viniesen a franca, noble y segura hospitalidad de los españoles.

Maimón Mojatar agradeció el ofrecimiento, pero le rechazó por ahora. El misterio del alma rifeña apareció una vez más ante los continuos observados de sus extrañas sorpresas.

El general Del Real dirigió una breve ariena al batallón de Estrella: fueron palabras elocuentes y conmovedoras. Habló del honor de España y del honor del ejército.

A las seis y media se vio a lo lejos un grupo enorme de moros que avanzaba. En seguida se rompieron el fuego la sección de artillería montada de tiro rápido, mandada por el teniente Barra y otra del teniente Romay.

Dirigía el fuego el coronel don Joaquín Arsepachaga. Primero dispararon las piezas de tiro rápido, después la de 9 centímetros.

El enemigo estaba a cuatro kilómetros y sus proyectiles no podían alcanzar a nuestros artilleros.

Empezó el fuego también en el cuartel general y en la segunda caseta.

Se veía caer los proyectiles entre los grupos de jinetes moros, que evolucionaban velozmente para sortearlos.

Sin duda el enemigo quería apoderarse del cuartel de aprovisionamiento, pero ni intentarlo podía, porque el certero disparo de nuestros cañones le descomponía a cada instante.

Rechacábase rápidamente los moros y atacaban por otro lado; pero tanto nuestros cañones, como el fuego de fusilería que ya era nutridísimo, les hacían retroceder.

En cuanto se inició el fuego en el Hipódromo, el general Del Real marchó al cuartel de Santiago para defender las posiciones de la derecha.

A última hora de la tarde, casi ya de noche, se suspendió el fuego. El enemigo se había retirado.

Se repartió a nuestros soldados un buen rancho, con arroz, carne y tocino. El combate continuaba y era cada vez más vivo.

En el resumen de impresiones que he transmitido en mi crónica, está la esencia de lo que ocurrió.

El relato circunstanciado de esta batalla, que así puede llamarse por su importancia, duración y elementos militares que en ella intervinieron, constituirá una página gloriosa para el ejército.

Hay detalles que llenan el alma de entusiasmo, porque significan que la tradición del heroísmo no se interrumpe en nuestros soldados.

El teniente coronel Pedreira, ante numerosísimos enemigos, mantuvo su posición sin perder una línea de ella. Llovían las balas de los enemigos, el fuego era mortal, las bajas se sucedían. No hubo, sin embargo, un momento de titubeo en las tropas.

Al mismo tiempo que recibíamos estas noticias, llegaban las de que en otras partes de la línea española el enemigo atacaba furiosamente.

tierra, una bala le hirió el caballo y otro mató al del sargento de Sanidad que le acompañaba.

El ataque era violentísimo. Los moros favorecidos por la oscuridad de la noche y bien atrinchados, contestaban briosamente al fuego de la sección de ametralladoras que barría el campo.

Duró el fuego hasta las cuatro de la madrugada, hora en que los moros empezaron a retirarse.

En el campamento prestaban servicio sanitario, además del médico antes citado, los señores García Rodríguez, Gurdos, Gil, Hernández Blanco y Sans.

Hasta el medio día han ingresado en el hospital 10 heridos, curados provisionalmente en el campo.

Entre los muertos figura, como ya se ha dicho, el capitán de artillería don Alfredo Roger, que recibió un balazo cuando estaba mandando su batería.

Al amanecer el escuadrón de cazadores de Melilla, mandado por el comandante Fajardo y el capitán Lacorte, hizo un reconocimiento por las lomas de Mezquita y no encontró enemigos.

El avance del convoy fué dificultoso, porque se temía que la audacia rifeña lo hostilizará.

El combate durante la noche. — Nuevas confidentías. — Persistencia del fuego

A las cinco en punto de la tarde, los oficiales, que desde la posición principal del campamento examinaban el campo rifeño con sus poderosos gemelos de campaña, observaron en los montes lejanos la presencia de varios grupos de moros que se acercaban hacia el campamento.

Se comunicó la noticia al general Marina y éste dispuso que inmediatamente se les hostilizara. Las baterías rompieron el fuego, logrando contener a los rifeños que se retiraron. Luego batieron todas las alturas del frente y flanco derecho del campamento. Para cooperar a esta acción se envió leudo el campamento un grupo de tiradores, que dispararon muy eficazmente contra los moros que bajaban por las laderas desfilando y ocultándose en los accidentes del terreno.

El destacamento tenía en perspectiva otra noche de terrible prueba. Nadie veía, sin embargo.

Las descargas de los moros hirieron gravemente a un sargento, que fué asistido en el campamento.

La batería situada en el Ataláyón disparó numerosas granadas sobre el zoco de Nador.

Los moros atacaban cantando sus plegarias a Mahoma. Los soldados españoles contestaban gritando: «¡Viva España!»

La posición avanzada cooperó valientemente a frustrar los planes del enemigo, que retiróse de madrugada, quedando apostados algunos moros, que hasta que fué de día no dejaron descansar a aquellos heroicos soldados.

Al amanecer, las fuerzas de las trincheras fueron relevadas por un batallón de refresco.

En las primeras exploraciones hechas esta mañana se encontraron no lejos del campamento bastantes cadáveres de rifeños.

Anmenta el enemigo. — La harka adquiere nuevas fuerzas

Las fuerzas enemigas adquieren nuevo vigor. Los nuevos elementos que le integran son los siguientes: Fracción de Benibet: el Ach, correspondiente a los Beniburriague, Alhucemas, que manda el santón Ahmed-Ajarrir; cabila de Beni-Yaji, que tiene por jefe a Hach-Meyad y Mos Metzala, capitaneados por Hach-Amor.

En Cal Leuxy, Metazy. Estas fuerzas obedecen a las órdenes de Si Mahomed Amezlan, a quien se llama O'dinarlo. Todos estos elementos tomaron parte en la jornada que estamos refiriendo. Se dice que los kabilenos argelinos acuden con armas y dinero a esta campaña. Se ha observado en este combate la presencia de nuevos elementos enemigos.

te, produciéndoles daños terribles pero continuaban luchando.

El combate fué terrible en las posiciones admirables de los casetas subterráneas del ferrocarril minero.

Allí después de dieciséis horas de lucha, consiguió nuestro ejército un triunfo admirable: el de conservar la posición. Era sobrada victoria ante la insistente acometida de los rifeños. Nuestro fuego los diezaba y ellos parecían renacer en número creciente.

El capitán de artillería señor Roger cayó allí víctima de su deber.

También sucumbió un soldado, y los heridos pasaban de 16.

Desde las tres de la tarde del martes a las siete de la mañana del miércoles, que fué espantosa, los soldados no tuvieron tiempo de comer su rancho.

La embestida enemiga era tan continuada que sólo en resistirla se consumía la valerosa actividad de nuestras tropas.

Varias veces los rifeños en la segunda caseta y en la posición de Sidi Musa llegaron a pocos metros de nuestros soldados.

La posición que defendía el teniente coronel señor Pedreira estuvo en riesgo de ser arrollada por los moros.

Nuestros soldados tuvieron que cargar a la bayoneta repetidas veces.

El combate fué allí espantoso. La harka había enviado a aquel punto un contingente numeroso. Rechazados los rifeños, se parapetaron en una loma inmediata. Allí fueron nuestras tropas, desalojándolos, en un combate cuerpo a cuerpo.

Declaraciones de Marina

Málaga (jueves, madrugada). — El periodista señor Villar, redactor de «El Cronista», de esta población, estuvo ayer en el campamento de Sidi-Hamet. Habló con el general Marina.

Le preguntó sobre el avance de las tropas.

El general Marina le contestó: «Por ahora, en atención a los acontecimientos últimos, no pienso distraer las fuerzas avanzando; pero aunque de momento quedamos a la expectativa sobre el territorio ganado, el avance se reanudará prontamente; porque ese es el plan que sigue este valiente Ejército.»

Luego, según el mismo redactor del periódico citado, el general Marina elogió el espíritu de las tropas, añadiendo que en ellas tiene confianza ciega y la seguridad completa de que darán días de gloria a la patria.

Todos contra España

Tánger 23. — Atraídos por las noticias que circulan respecto a Melilla, han llegado 200 rifeños para engrosar la harka. Los jefes rifeños de Fez, Larache y Alcazarquivir han sido llamados a luchar contra España.

Una general dice que con 16.000 hombres puede avanzar

Madrid 23. — ABC publica un interview con un general. Este ha dicho que debe levantarse el espíritu público y atender a las familias de los reservistas. Opina que debe avanzarse para castigar a los rifeños, con objeto de evitar que Melilla sea un trozo rodeado de avisos. Cree que esto puede hacerlo Marina con 16.000 hombres.

Gasset escribe a Moret que se abren las Cortes para aprobar el servicio obligatorio

—En la época a que me refiero, quedaba Gabriela, ocupábase, con tu pobre madre, la reducida habitación de la calle Servandoni, en la que me había asociado con Zarras, el gran Zarras, entonces modesto primer premio del Conservatorio y segundo violín de orquesta.

Tenia éste un carácter endiablado como su cabellera larga y enortijada y ardía en sus ojos esa fiebre dulce de esas Polonesas que hoy improvisa todos los días en Berlín y le valen tantos aplausos.

Era un amigo leal y sus extravagancias rayaban en locura me inspiraban compasión y espanto a la vez. Una de esas noches de invierno en que la lluvia menuda parece impregnar todo París de sudor frío, hallé a Zarras con la cabeza caída sobre los hombros, las manos en los bolsillos y la mirada vaga y sombría del hambriento.

Adiviné antes de que hablara y le invité a comer. Subimos los cinco pisos en completa oscuridad, porque la opacidad de la niebla hacía del mediodía el principio de la noche.

—¡Está bien oscuro eso! exclamó con su habitual rudeza. Asentí, porque nada veía.

Mientras nos encarambábamos por la interminable escalera pensaba que mi mujer é hija habrían regresado tarde y era probable que la comida no correspondiese a la voracidad de mi buen amigo.

Penetramos al fin en mi buhardilla. No había luz y había cerrado la noche. Busqué en vano los fósforos.

—Yo tengo, dijo Zarras; déjame que alumbré.

—O perfectamente el frote y un golpecito en la lámpara; después, nada. ¿Qué esperaba Zarras?

—¡Y bien! amigo mio, exclamó éste. He meditado mucho mi gran idea ¿tú sabes? mi famosa teoría de los sonidos vivientes.

—¿Estoy completamente seguro. Los sonidos viven como nosotros. Sienten y mueren en nuestras manos, como nosotros en las manos de Dios.

Estaba acostumbrado a las originalidades de Zarras, a quien había oído las ideas más raras y poéticas, pero su última creación traspasaba todos los límites.

Para distraerle, exclamé: —Hablaremos de esto despacio, pero ante todo enciende la lámpara, puesto que tienes fósforos.

—¿Qué quieres, compañero? ¿No ves que está ya encendida?

—¡Ojalá! ¡ola! pensé, ¿qué nueva extravagancia estará preparando?

En la obscuridad me adelanté hacia él para coger la caja de fósforos, pues ansiaba verle; pero su risa estridente me peló la sangre. Reía, reía, sin cesar, como si estuviera contemplando un espectáculo extraño.

Me lancé hacia él, chocando contra los muebles. Toqué sus manos húmedas y vacías, que sacudí nerviosamente, diciendo: —¡Vamos, Zarras! Basta de bromas. Dame los fósforos.

Por toda respuesta, volvió a reírse, esta vez con estrepito.

—¡Mira, no apures más mi paciencia! —¿Qué cara pones! ¡May una actitud trágica!

¿Mi cara? ¿Mi actitud? ¡Cielos! me dije. ¡Esta risa, estas palabras! ¡Loco, loco, sin duda.

Cobré miedo, a pesar de tenerle estrechamente cogidas las manos, que en un esparmo nervioso podían sobirse a mi garganta. Espantábame aquel hombre, a quien no veía, y en la obscuridad más completa aseguraba verme.

17 cabezas de ganado vacuno, 1 caballar, 2 asnal y 3 mulares.

Al dar cuenta de la vacante de farmacéutico titular de Sineu, dijimos que el plazo para la presentación de solicitudes era de 15 días cuando es de treinta.

Por un bote de la Compañía Arrendataria, ha sido apresado un falucho con 20 bultos de tabaco de contrabando en Valdemosca; y por agentes de dicha Compañía 4 bultos del mismo género en Cala Engu xá.

En Sansellas ha sido denunciado al Alcalde de dicha villa un sujeto por apacentar ganado en propiedad ajena.

Anteayer fué denunciado el semanario «El Obrero Balear» por el artículo publicado con el título «Guerra al Gobierno!! ¡Guerra a la guerra!»

Con tal motivo el Juzgado se personó primero en la Imprenta donde se tira dicho periódico y más tarde en el local de la Federación Obrera para recoger los números de la tirada.

La guardia civil del puesto de Algaída da cuenta de haber detenido a dos individuos presuntos autores de haber penetrado en la finca «Son Malmón» de aquel término municipal, propiedad de don Jaime Miralles, cortando tres higueras jóvenes.

Dos individuos han sido puestos a disposición de la autoridad competente.

Se halla vacante la plaza de Secretario suplente del Juzgado municipal de Aloyar.

Los aspirantes a la misma deberán presentar sus solicitudes documentales en la Secretaría de dicho Juzgado dentro del plazo de 15 días.

Por el Juez militar nombrado al efecto se cita, llama y emplaza a Francisco Oliver Colom, para que en el plazo de 30 días se presente en dicho Juzgado a dar sus descargos en la causa que se le sigue por falta de incorporación a banderas.

El inspector de viveres de la plaza de Abastos decomisó ayer una buena partida de cecidion por no reunir las debidas condiciones para la venta.

La Junta Provincial del Censo ha puesto en conocimiento del señor Gobernador algunas irregularidades observadas en las inclusiones del censo electoral del distrito de Montesión.

El Gobernador civil de la provincia ha dado severas órdenes a la policía y empleados del tranvía para que eviten que los muchachos apredren las mulas que sirven de reata.

La guardia civil del puesto de Palma ha denunciado a un sujeto por infracción de la ley de caza.

Dice «La Vanguardia» de Barcelona:

«A causa de que muchas personas esperan inscribirse a última hora, el «Turismo Marítimo» ha tenido que desistirse de la proyectada excursión a Santa Cristina, Lloret, Banyes y Tossa, el día 24 y 25 del corriente, debido a no haberse reunido bastante número de excursionistas.

La próxima excursión que se proyecta será para los días 8 y 9 de agosto en la que se dará toda la vuelta a la isla de Mallorca, visitando Artá, Palma, Valldemosa, Miramar, (posesiones del Archiduque) y Sóller.

Es de esperar que dadas las ventajosas condiciones en que se hará esta expedición, tendrá un gran número de excursionistas como en las otras expediciones.»

Excursión a Valencia

Ayer tarde salió a bordo de los vapores Miramar y Bellver la excursión organizada por nuestro colega La Última Hora a Valencia. Es nutridísima, prueba de la grata impresión que han recibido los que han visitado aquella exposición, y especialmente los que vinieron en la excursión nuestra, cuya propaganda unda a las facilidades y atractivos de que la ha rodeado el mencionado colega han dado crecido contingente de turistas.

Palma, La Tarde y Gaceta de Mallorca, el Orfeo Mallorquí y la banda de la Misericordia. El muelle se vió muy concurrido.

De Sociedad

A las ocho de la mañana del día de ayer contrajeron matrimonio en la capilla de la Virgen del Buen Camino de la iglesia de Santa Cruz, nuestro distinguido amigo don Miguel Ramón, doctor en Filosofía y Letras, con la simpática y bella señorita doña Juana Suau y Roca.

Benidijo la unión el Rdo. Vicario D. Juan Más.

Fueron testigos por parte del novio, el Director de la Escuela de Comercio don Julio Pérez y don Juan Guasp ex-arquitecto Provincial y por parte de la novia, don Pedro Martínez ex-senador del Reino y el industrial don Agustín Roca, tío de la novia.

La novia lucía rico traje negro con manto blanco.

Los desposados salieron para el Torreno y el lunes saldrán para Barcelona, Corvera, Lourdes, Paris, Suiza, San Sebastián y Valencia.

A causa del reciente luto del novio la ceremonia tuvo un carácter íntimo, no privando empero que las muchas relaciones de ambas familias felicitaron a los contrayentes deseándoles inabarcable luna de miel, a cuyas felicitaciones unimos la nuestra muy cordial.

Esta mañana tendrá lugar en una finca de las inmediaciones de Cas Catalá el banquete que iniciaron los socios del Círculo Liberal de Santa Catalina en consideración a haber sido designado el socio don Antonio Pou para el cargo de teniente de Alcalde del exporado Arrabal.

A bordo del vapor «Miramar» llegaron ayer mañana de Barcelona, entre otros pasajeros; don Guillermo M. de Brucia, don Germán Ballester, don Luis Crespi, don Martín y don Jaime Martorell, doña María Juliá, don Demetrio Martín y familia, don Rafael Real, don Nicolás Cortés, don Antonio Mulet y familia y don Agustín Banquó.

Por despacho telegráfico que se recibió ayer en el Gobierno Militar, ha sido destinado a prestar sus servicios en el escuadrón cazadores de Mérida de guarnición en Melilla, el primer teniente de infantería don Antonio Torres Bestard.

El señor Torres que había solicitado ocupar la vacante existente en dicho batallón, salió ayer tarde en el vapor «Miramar» por vía de Valencia.

Al muelle acudieron para despedirle toda la oficialidad del regimiento de infantería de Palma é Inca con el coronel del primero don Enrique Carlos Gómez.

En el vapor «Monte Toro» llegaron ayer mañana de Mahón; don Juan Escalas, don Antonio Fons, don Rafael Orfila, don Juan Ripoll, don Juan Pallicer, don José Puig, don Pedro Caules, don Esteban Puig, don Miguel Serra, don José Riera y don Lorenzo Ferrer.

A bordo del vapor «Cataluña» salieron ayer tarde para Barcelona; don José Salteras, don Juan Fons, don Hilario Hernandez, don Ricardo Salgarra, don Pedro Gil, doña Margarita Pascual, doña Juana M. Roselló, don Jaime Casanovas, don Bartolomé Ramón y don Gabriel Carbonell.

En el mismo vapor se embarcó el ingeniero señor Chopitea.

Colonia Escolar del Puerto de Sóller

Está dirigida por el señor Porcel que cuenta con los siguientes auxiliares: Don Rafael Colom, Maestro Superior. — Don José Ferrá, Maestro elemental. — Don Bartolomé Mir, id., quien será sustituido en la segunda quincena por don Antonio Mercadal, Maestro Superior.

Los colonos son los siguientes: 1. Jerónimo Jaume Bonet, 11 años. 2. Gabriel Seguí Serra, 11. 3. Jaime Sansó Servera, 12. 4. Juan Bernardino Antonio, 11. 5. Francisco Janer Anglada, 12. 6. Salvador Bauzá Pou, 12. 7. Rafael Valent Amorós, 10. 8. José Terrasa Pou, 15. 9. Miguel Araque Comellas, 11. 10. Francisco Tomás Matas, 12. 11. Miguel Vidal Amorós, 14. 12. Bartolomé Vidal Amorós, 13. 13. Juan Mulet Amer, 12. 14. Andrés Vadell Roselló, 11. 15. Juan Socias Marroig, 10. 16. José Domingo Capó, 11. 17. José Salort Cifre, 11. 18. Juan Ferrer Valdespí, 10. 19. Miguel Mir Pascual, 9. 20. Gabriel Planas Vivó, 15, alumno normalista.

Notas municipales

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de Alumbrado don Antonio Oliver; del de Gobierno y Policía, don Bartolomé Calafell; del de

PALMA

El señor Alcalde nos suplica hagamos público que diariamente serán fijadas en la tablilla de anuncios de la Casa Consistorial las postales que se reciben de la Colonia escolar municipal. Por orden de la Alcaldía fueron ayer embarcados para Barcelona una colección de mendigos forasteros que pululaban por esta ciudad. En la casa de socorro fué curado ayer un anciano que se había caído en la calle de Brossa, produciéndose algunas contusiones. El vapor Monte Toro que llegó ayer a esta ciudad, fué portador de

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Útilísima en la estitúez habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un optimo preservativo contra la apendicitis (cólico-miserere).

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

Academia Politécnica Balear

Preparación completa según los últimos programas, para la próxima convocatoria de CORREOS. Oposiciones a 1.500 plazas, el 20 de Octubre.

OBISPO, 13

Obras en el Ensanche, don Antonio Rosselló y Cazador y del de Fomento, don Antonio Rebas.

Para mañana lunes está convocada la Comisión de Gobierno y Policía para resolver varios asuntos de trámite.

También se halla convocada la Comisión de Obras para resolver algunos permisos de obras y otros asuntos de escaso interés.

Del Ejército

Destinos.—Caballería.—El Comandante don Jaime Oleza Cabrera, que ha cesado en el cargo de ayudante de campo del general de división don Francisco Pérez Clemente, al escuadrón Cazadores de Mallorca.

El segundo teniente, recientemente ascendido don Raymundo Bó Cabrera al regimiento Cazadores de Treviño.

Ingenieros.—El capitán don Ramón Taix Atorrasagaste, ascendido de la compañía de Zapadores de la Comandancia de Mallorca, a la compañía de Zapadores de la Comandancia de Menorca.

El primer teniente don Joaquín Fuster Rosillo, ascendido de la academia del cuerpo, a la compañía de Zapadores de la Comandancia de Mallorca.

El polvorín de Santa Margarita

Ayer mañana quedó completamente desocupado de los materiales de guerra, el polvorín de San Margarita, habiendo desaparecido el pararrayos y la garita del centinela. Al medio día fueron remitidas por la autoridad militar las llaves del citado polvorín al alcalde de Palma.

Demografía sanitaria en Palma

Según los datos que nos han facilitado el jefe de las oficinas de estadística de esta provincia, durante el finido mes de Junio se registraron en esta ciudad 131 nacimientos, de los cuales 59 son varones y 72 hembras, resultando un promedio de natalidad 1'93 por habitante.

Los nacimientos alcanzaron a 47. Ocurrieron 103 defunciones y de ellos 59 eran varones y 44 hembras.

En cuanto a la edad fallecieron antes de cumplir cinco años 35, y demás de esta edad, 68.

Las enfermedades causaron: El sarampión 3 defunciones; la difteria y crup 7; las enfermedades epidémicas, 1; la tuberculosis pulmonar, 13; la tuberculosis de las meninges, 1; otras tuberculosis, 2; el cáncer y otros tumores malignos, 4 la meningitis simple, 2; la congestión, hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 7; las enfermedades orgánicas del corazón, 11; la bronquitis aguda, 2; la bronquitis crónica, y 3; la neumonía, 3; las afecciones del estómago (menos cáncer), 2; la diarrea y enteritis (dos años y más, 2; la diarrea y enteritis (menores de dos años), 13; las hernias, obstrucciones intestinales, 2; la defritis y mal de Bright, 1; la debilidad congénita y vicios de conformación, 3; la debilidad senil, 3; otras enfermedades, 16; enfermedades desconocidas ó mal definidas, 1; total de defunciones 103.

En la provincia

Por lo que respecta a toda la provincia los nacimientos alcanzaron a 630, de los cuales 307 son varones y 323 hembras.

Los matrimonios alcanzaron a 189 y de ellos 166, fueron entre solteros; 1, entre soltero y viuda; 19, entre viudo y soltera y 3, entre viudos.

Contrajeron matrimonio antes de cumplir veinte años 6 varones y 26 hembras; de veinte a veinticinco, 64 y 89; de veinticinco a treinta, 72 y 34; de treinta a treinta y cinco, 25 y 20; de treinta y cinco a cuarenta, 6 y 4; de cuarenta a cincuenta, 13 y 5; de cincuenta a sesenta, 2 y 1 y de más de sesenta un varón.

El número de defunciones fué de 472 y de ellas 238 eran varones y 234 hembras.

En cuanto al estado eran solteros, 242; casados, 149 y viudas 81.

Tocante a la edad fallecieron antes de cumplir cinco años, 158 y de esta edad en adelante 314.

Fallecieron en establecimientos benéficos 17.

Las enfermedades causaron; la Fiebre tifoidea, 3; la fiebre intermitente y caxexia palúdica, 1; el sarampión, 27; la Difteria y crup, 10; la Gripe, 3; la Tuberculosis, 42; las Enfermedades del sistema nervioso, 51; Idem del aparato circulatorio y respiratorio, 104; Idem digestivo, 46; Idem genito urinario, 15; Vicios de conformación 13; de Senectud 23; Suicidios, 2 Muertes violentas 11 y otras enfermedades 121.

Notas del mar

El «Berenguer el Grande»

A las siete de la mañana de ayer amarró sus cabos junto a la farola del muelle el trasatlántico Berenguer el Grande.

El Berenguer durante todo el día el cargamento que tenía preparada en dos barcasas, saliendo a cosa de las siete de la tarde para la Habana y escalas.

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer:

Procedente de Barcelona, llegó a las cinco de la mañana, el vapor correo *Miramar*, conduciendo la correspondencia, carga y pasaje.

De Mahón, llegó a la madrugada, el vapor correo *Monte Toro*, llevando 40 pasajeros, carga y la valija.

Con cargamento de enea entraron de San Carlos de la Rapita, los laudes *Joven Pepe* y *Nuestra Señora de la Cinta*.

Con hortalizas llegaron de Valencia y Cullera, los laudes *Virgeu del Carmen* y *San Antonio*, respectivamente.

A las seis y media de la tarde salió para Barcelona, el vapor correo *Cataluña*, embarcando la valija, carga y pasaje.

A las seis y media salió el *Cataluña* para Barcelona.

A las siete de la tarde, salieron para Valencia los vapores *Miramar* y *Bellver*.

Momentos antes salió para Barcelona, el bergantín goleta *Beatriz*, con cargamento general.

Esta tarde saldrá para Mahón el vapor correo *Monte Toro*.

CULTOS

Para hoy

Jubiléo de Guaranía Heros
Concluyen en San Antonio de Viana en obsequio de San Alonso Rodríguez y de los Beatos Ramón Lull y Catalina Tomás: Exposición a las seis, acto seguido Oficio; al anochecer Rosario, ejercicio meditativo, estación, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Oficio de Guaranía
En la Misa mayor de la Catedral-Basilica predicará el M. I. señor don Antonio M.^a Alcover, canónigo Magistral. En Santa Eulalia, fiesta en honor de Santa Ana: A las nueve y tres cuartos Horas menores y luego Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Ramón Sellas, S. J.

En San Jaime, fiesta dedicada a su Titular: A las diez Tercia y Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Francisco Ferrer, Superior de los Mercedarios; por la tarde a las seis los actos de coro y un piadoso ejercicio dedicado al Santo.

En la Capilla de María Reparadora habrá la función mensual en obsequio de Nuestra Señora del Sagrado Corazón: A las once misa durante la cual se hará el Oficio.

En el Socorro, a las siete y media, misa de Comunión general para los Cofrades y Cinturados de Nuestra Señora de la Correa; al anochecer Rosario, exposición, plática, Coronilla y reserva.

En San Francisco, función mensual de la V. Orden Tercera: A las siete misa de Comunión general; por la tarde a las seis y media se impondrá el hábito de la Tercera Orden a los que lo hubiesen solicitado, y profesarán los que hubiesen cumplido el año de noviciado; a continuación, exposición, Rosario en sufragio de una Hermana difunta, plática por el R. P. Pablo Puigserver, estación y reserva.

Visita a la Capilla de San Jaime
A Nuestra Señora de la Anunciación, en el Hospital.

Para mañana

Jubiléo de Guaranía Heros
Empiezan en San Miguel dedicadas a la Beata Catalina Tomás: Exposición a las diez; acto seguido Tercia y Misa mayor solemne con sermón, en honor de Santa Ana, por el R. don José Auba; por la tarde a las cinco los actos de coro, Rosario, último día de novena y reserva de S. D. M.

En las Religiosas Siervas de Jesús tendrá lugar la inauguración con los siguientes cultos: Por la mañana a las siete bendición del Oficio; a continuación misa de Comunión general seguida de solemne exposición del Símbo, Sacramento que celebrará el Ilmo. y Rmo. señor Obispo de esta Diócesis; a las diez y media Oficio con sermón por el Muy Ilustre señor don Mateo Garau, canónigo Penitenciario; por la tarde a las seis se rezará la Estación al Santísimo, plática por el R. P. Ramón Sellas, S. J. y terminará con el solemne Te-Deum y reserva de S. D. M. que verificará el R. Sr. don Miguel Miralles, Rector de Santa Eulalia. El Rmo. é Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencia a todos los fieles que visiten el Oficio y rueguen por las intenciones de la Iglesia.

Visita a la Capilla de San Jaime
A Nuestra Señora de la Paz, en San Jaime.

Santorial

Hoy.—San Jaime apostol, patrón de España.
Mañana.—Santa Ana, madre de Nuestra Señora.

La *Ostrina* cura la anemia y sus causas

ALMACÉN PARA ALQUILAR

Hay uno en la calle de Carri, núm. 3, cerca de la plaza de Abastos, esquina calle de San Miguel. Informarán Almacén de la Sal, Muelle.

GUIAS DE VALENCIA

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma.

VENTA

Por conveniencia de sus dueños se desean vender varios muebles. Informarán: Zanglada 5, 2.º, izquierda.

TELEGRAMAS

Los sucesos de Melilla

La policía indígena.—El coronel Alvarez Cabrera
Madrid 24 a las 2'10.

Los jefes están satisfechos del modo como se bate la policía indígena. Ha sido ésta felicitada.

El coronel don Venancio Alvarez Cabrera, muerto en el combate de ayer, había permanecido largo tiempo en Melilla, mandando la brigada disciplinaria, siendo teniente coronel.

El fué quien estaba al frente de las tropas expedicionarias que ocuparon la Restinga.

Madrid 24 a las 14'10

Muerte del coronel Alvarez Cabrera
Comunican de Melilla que el coronel Alvarez Cabrera murió en el combate de ayer.

El señor Alvarez era jefe de la Zona de Almería.

Antes de desempeñar este último cargo, mandó el Regimiento disciplinario de Africa.

El general Marina que conocía las grandes cualidades militares del bravo coronel y el conocimiento que tenía este del terreno, lo reclamó para operar en Melilla.

Momentos antes de entrar en fuego el coronel conversó afable y alegremente con varios periodistas.

Estos estuvieron en el combate durante las primeras horas de iniciación ayudando a conducir a los heridos.

El señor Alvarez Cabrera iba al frente de seis compañías, y herido de bala cayó del caballo muriendo momentos después.

Incorporación de reservistas

Dicen de Cádiz que todos los reservistas marcharon a incorporarse a los batallones de Ciudad Rodrigo y Chiclana en el Campo de Gibraltar.

El crucero «Cataluña» transportando tropas

Noticias recibidas de Málaga dan cuenta de que anoche zarpó de dicho puerto el crucero *Cataluña*, conduciendo un batallón de Madrid.

Los soldados fueron vitoreados, aplaudidos y obsequiados.

Noticia oficial del combate de ayer.—Jefes y oficiales muertos.—Bajas en las tropas

Madrid 24 a las 13'10

Acaba de recibir en el ministerio de la Guerra un despacho oficial ampliando los detalles del combate ocurrido ayer en el campamento de Sid-Musa.

Dice dicho despacho que hasta ahora se sabe que tenemos un coronel muerto, que es el señor Alvarez Cabrera, un teniente coronel muerto ó herido en poder de los moros, y cinco oficiales muertos.

Hay además un jefe y siete oficiales heridos.

Se ignora aun el número de los individuos de tropa muertos.

El número de heridos es de 260 en todos los combates de ayer.

Esto añade dicho despacho oficial, solo son cifras aproximadas.

Seguimos ocupando las posiciones avanzadas.

Han sido fortificados los caminos de las minas.

El general Marina se ha situado en las posiciones que ocupaba antes.

Madrid 24 a las 18'30

Llegada de nuevas tropas
Comunican de Melilla que llegaron los vapores «Alfonso XII» y el «Cataluña» desembarcando los batallones que forman parte de la brigada del general Pintos procedentes de Madrid.

También ha llegado el general Pintos.

Entierro de jefes y oficiales muertos
Se ha efectuado el entierro de los jefes y oficiales muertos en el sangriento combate de ayer.

A los cadáveres se les tributaron los honores de ordenanza.

La ceremonia fué conmovedora.

Hallazgo de cadáveres y heridos moros
Esta mañana haciendo un reconocimiento del terreno por los alrededores de Melilla por un destacamento se han encontrado diez moros muertos y varios heridos.

Esto demuestra que la retirada de la Harka fué precipitada, no dando tiempo para recoger a todos sus heridos como iba haciendo hasta ahora.

Ingresados en los hospitales.—Los jefes y oficiales heridos

Según un telegrama oficial de Melilla hasta ahora han ingresado en el hospital locales al efecto habilitados para jefes y oficiales, son los siguientes: don Ricardo de la Coma, comandante; primeros y segundos tenientes don Fernando Hueso, don Luis Carbonell, don Antonio Perez y don José Ochoa, del Batallón cazadores de Alfonso XII; capitán don Mariano Sanchez del Escuadrón de Melilla; capitán don Francisco Borrero; y primer teniente don Luis Calvet, de cazadores de Figueras; el capitán y segundo teniente don Carlos Suarez y el señor Maradiaga del Regimiento de Melilla.

El capitán don Agustín Gomez de cazadores de Barbastro y primeros tenientes de la brigada disciplinaria don José Sanchez Gomez y don Alberto Molina.

Herido fallecido

Después de ingresar en el hospital ha fallecido el herido segundo teniente don Antonio Perez Prats.

Llegada de heridos

Desde Málaga comunican que a las ocho de la mañana ancló el vapor «Menorquin» que conduce unos 80 soldados entre enfermos y heridos de Melilla.

Unos y otros han sido trasladados a los hospitales.

Desembarco de tropas

Al desembarcar los batallones que conduce el general Pintos, los soldados en medio del mayor entusiasmo, cantaban dando vivas a España.

La animación que reinaba entre los soldados, presentaba un cuadro hermosísimo y patriótico.

El general Marina en el Hipódromo—Sus manifestaciones

El general Marina sigue en el Hipódromo y me ha manifestado que el enemigo pretendió ayer dar un golpe de mano a la vía férrea, evitándolo nuestras avanzadas. De aquí que el combate fuese reñidísimo dada la tenacidad con que batallaban los moros.

Conferencia de generales

El general Pintos ha marchado a conferenciar con el general Marina sobre el plan de campaña.

Llegada de moros

Ha llegado un barco italiano lleno de moros que regresan de Argel y marchan a Tanger.

Vapor fletado

Ha llegado un vapor fletado exclusivamente para conducir a Gibraltar la familia del ricacho Salomón.

Incorporación de reservistas.—Despedida entusiasta

Comunican de Cádiz que todos los reservistas marcharon a incorporarse a los batallones de cazadores de Ciudad Rodrigo y Chiclana en el Campo de Gibraltar.

La despedida fué entusiasta reinando entre los reservistas grandísima animación.

Estos y sus amigos alentaban a sus familias, animándolas.

Se confirma la muerte del señor Ibañez María

Se ha confirmado que el teniente coronel muerto en el combate de ayer es el señor Ibañez María que mandaba el batallón de Figueras.

Reservistas llamados a filas

Los reservistas del Regimiento de Vad-Ras han recibido aviso de incorporarse.

Se asegura que estas fuerzas que forman la primera brigada de la división reforzada, marchará a Melilla el miércoles próximo.

Llegada de tropas.—Recibimiento.—Embarco.—Obsequio

Comunican de Málaga que a las seis de la mañana llegó a dicha Capital el batallón Cazadores de Liebrera habiéndosele tributado igual recibimiento que a las fuerzas que llegaron anteriormente.

Seguidamente se trasladó al muelle de Heredia embarcando en el trasatlántico «León XIII».

Los muelles están atestados de gente. La policía impide que los paisanos se acerquen a los soldados.

Estos han sido obsequiadísimos.

El Ayuntamiento repartió cincuenta céntimos a cada individuo.

EL REY EN LA CORUÑA

Madrid 24 a las 14'10.

Esperando al Rey.—Animación

Comunican de Coruña que reina en la población desusada animación y movimiento.

Hoy desde las primeras horas las autoridades acompañadas de un gentío, acuden a la estación para recibir a S. M. el Rey.

Toda la población está engalanada viéndose muchos arcos con espresivas dedicatorias.

Han llegado a Santiago los señores Montero Ríos y García Prieto con objeto de recibir a don Alfonso.

El Alcalde ha publicado una patriótica alocución al vecindario anunciando la visita del Monarca.

Madrid 24 a las 18'35

Llegada del Rey a la Coruña.—Ovaciones.—Maura felicitado.—Barcos engalanados

Telegrafían de La Coruña que a las ocho de la mañana llegó el tren que condujo al Rey y su séquito.

En el andén lo esperaba todo el elemento oficial. Una compañía con bandera y música tributó al Monarca los honores de ordenanza.

Numeroso público ovacionó en distintas ocasiones al Monarca.

Este revistó las tropas.

Los marinos de la escuadra alemana acudieron a saludarle.

El Presidente del Consejo ha sido felicitadísimo por una lucida comitiva.

Los buques anclados en el puerto lucen sus empavesadas.

Tedeum.—Recepción

En la iglesia de San Nicolás se ha cantado un solemne Tedeum.

Después en la Capitanía General se ha verificado una brillante recepción.

El Rey revisará la caravana automovilista.

El recibimiento tributado al Monarca ha sido entusiasta.

Caravana automovilista

Dicen de la Coruña que don Alfonso pasó revista a la caravana automovilista.

El espectáculo resultó hermoso. El Rey ocupaba una artística tribuna, acompañándole el señor Maura y el ministro de Marina.

El público que era numerosísimo aplaudió y vitoreó al Monarca.

Banquete en la Diputación

La Diputación provincial ha obsequiado con un banquete al Rey y a los ministros que le acompañan.

Se sentaron a la mesa, sesenta comensales.

El Rey se muestra en extremo satisfecho de su estancia en la población.

Medalla, como recuerdo

El Alcalde ha entregado a don Alfonso una artística medalla de oro como recuerdo de la visita a la población.

También se han repartido iguales medallas en plata y en bronce a los ministros, autoridades y a diferentes personas.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 24 a las 1

Partido de «foot-ball».—Cotillón
Comunican de Bilbao que en el partido de foot ball de esta tarde ganó el premio el equipo Athletie.

Se ha celebrado el cotillón en honor del príncipe Enrique que ha resultado brillantísimo.

Obsequio a los marinos alemanes

Un despacho del Ferrol da cuenta de que en la Capitanía general han sido obsequiados con un lunch los marinos de la escuadra alemana fondeado en aquel puerto.

El Almirante de dicha escuadra pronunció un brindis entusiasta por la prosperidad de España.

Le ha contestado el general señor Perea.

El señor Dato de viaje
Esta tarde ha salido el señor Dato para Pamplona.

Han acudido a despedirle buen número de amigos.

Un herido

Al anochecer ingresó en la casa de socorro un extranjero herido gravemente de una puñalada.

Se ignoran los detalles del hecho pues el herido no ha podido declarar.

Madrid 24 a las 14'10

Muerte del poeta alemán Lillieron
Dicen de Berlín que el poeta alemán Lillieron ha muerto a la edad de 65 años.

En el entierro se tributarán al cadáver honores militares por haber sido oficial del Ejército durante la guerra franco-prusiana.

La crisis francesa

Comunican de París que hoy irá M. Briand al palacio del Eliseo para dar al presidente de la República M. Fallieres la contestación definitiva respecto al encargo de formar Gabinete.

Dícese que la contestación será afirmativa y en este caso M. Briand constituirá un Gabinete de conciliación republicana.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 24 a las 12.

El tiempo

Durante toda la mañana el cielo ha permanecido encapotado. Por la tarde se despejó completamente. Se siente calor con bastante pesadez. Reina ligera neblina.

Asociación de fondistas

Se ha reunido la Asociación regional de fondistas.

Han acordado conservar las plazas de sus hoteles a sus dependientes reservistas que marchen ó estén en Melilla. Muchos comerciantes y fabricantes han adoptado la misma resolución.

Reunión de diputados y senadores catalanes

Para el próximo martes están convocadas en el domicilio del señor Vallés y Ribot, los senadores y diputados de Cataluña, sin distinción de partidos, incluso los senadores vitelicos.

Parece que cambiarán impresiones acerca de los asuntos de actualidad.

En auxilio de los reservistas

El lunes se reunirá la Comisión de gobernación en el Ayuntamiento para acordar la forma de contribuir al auxilio de las familias de los reservistas.

Aumento de la guarnición